



HOSPITAL ESSALUD GUILLERMO KAELIN

## Villa saludable

El moderno nosocomio de Villa María del Triunfo atenderá a 250,000 asegurados de Lima Sur. Su meta es cambiar los esquemas de atención: en el mediano plazo busca implementar una cultura de salud preventiva.

Novak nació por parto natural el martes 6. Pesaba un poco más de cuatro kilos. Un bebote. Es el niño número 14 que viene al mundo en el hospital Guillermo Kaelin, que empezó a funcionar el 30 de abril y ya tiene 33 hospitalizados y tres pacientes en cuidados intensivos.

A Azucena Cárdenas (26), la madre de Novak, le han traído sus alimentos en una bandeja térmica totalmente sellada. Almuerza en su cómoda camilla mientras el televisor de la habitación, que comparte con otra madre parturienta, chocatea la programación de la TV comercial con especiales educativos y de salud que al hospital le interesa conozcan sus pacientes.

### Historias sin papel

"La verdadera vocación consiste en el deseo consciente de dedicarse al servicio de la humanidad", ponderaba el médico Guillermo Kaelin, primer director del hospital Rebagliati. Hoy, el hospital de Essalud en VMT que lleva su nombre se ha impuesto la meta de traducir esa humanidad en una atención médica óptima.

Y para ello bien sirve la tecnología. En los pasillos del Kaelin no hay cochecitos llevando historias clínicas. Todas las historias son electrónicas. Los médicos tienen un código y un chip en sus fotochecks que les permiten ingresar y llenar datos como si fueran las hojas de las tradicionales historias clínicas color cielo.

En el Kaelin tampoco existen las placas convencionales de rayos X o mamografías. Gracias a un interface, el médico las puede visualizar, inmediatamente luego de ser tomadas, como imágenes dentro de la historia médica virtual. Los ecologistas estarán de acuerdo con esta innovación.

Salvo que uno llegue por emergencia, los pacientes no se atienden directamente en el nosocomio. El Kaelin tiene anexo un policlínico o centro de atención primaria (CAP), ahí el paciente es evaluado por el médico de familia. El policlínico cuenta con todas las especialidades y equipos de rayos X, ecógrafos, mamografías, etcétera.

### Procedimiento

Es decir, en el CAP se puede resolver casi todo y el médico determinará si el paciente necesita pasar de este primer nivel de atención a otro más especializado en el Kaelin.

De ser el caso, el paciente solo necesitará sacar su cita telefónica y registrarse con su DNI o huella digital. Su historia electrónica será leída automáticamente por los especialistas del hospital. La meta es la reducción de tiempos de los usuarios. La meta es que este modelo, con el tiempo, se reproduzca en todos los hospitales de Essalud.

Los exámenes de laboratorio también cuentan. En Emergencias no se espera a los técnicos, los enfermeros están capacitados para tomar las muestras y un robot, en el laboratorio, puede trabajar analizando hasta 2,000 muestras por hora. Todo ayuda a reducir los tiempos.

### Modelo público-privado

---

El Kaelin tiene un contrato por 30 años para trabajar bajo la modalidad APP, mejorando los estándares de atención en salud.

---



El Kaelin queda en el cruce de las avenidas 26 de Noviembre y Defensores de Lima. Tiene un contrato por 30 años que le permite al nosocomio desarrollarse bajo la modalidad de Asociación Público Privada o APP. Essalud hace el pago a la sociedad operadora por los 250,000 asegurados adscritos a la red en esta parte de Lima.

"El modelo apuesta por mejorar los estándares actuales de atención a los pacientes. No solo se busca atender a la población sino mejorar su salud. La apuesta es que, en unos años, la población esté más sana gracias a un trabajo enfocado en la prevención y la promoción de la salud frente al modelo tradicional de salud peruana que es recuperativa", explica el director del hospital, Dante Arce, quien recuerda que ahora están en pleno proceso de afinamiento de los sistemas y que el modelo APP permite la sostenibilidad de los servicios de salud.

Este enfoque de la APP, explica, optimiza el trabajo de la CAP adscrita al Kaelin, ya que el 80% de los casos puede solucionarse en la atención primaria, pues no se trata de temas complejos. Sobre ello, dice Arce, hay un tema cultural por trabajar: que el paciente se acostumbre a que el médico de familia (que hace un residentado de tres años) solucione sus problemas y no exija que lo traten los especialistas. (José Vadillo Vila)

### **kaelin en cifras**

El nuevo hospital de la red de Essalud para Lima Sur costó 163 millones de nuevos soles.

La obra empezó a construirse el 30 de abril de 2012 y se terminó dos años más tarde. Cuenta con 209 camas de hospitalización, 103 consultorios externos, 34 camas de observación en el servicio de emergencia, 26 módulos médico-quirúrgicos. Además, tiene siete salas quirúrgicas, tres salas de parto (una para cesáreas) y 17 puestos de hemodiálisis (tres para tuberculosis-VIH).

### **Datos**

Hospital fue inaugurado el lunes 5 por el presidente Ollanta Humala.

Es el único que cuenta con un policlínico CAP en el mismo complejo.

El Dr. Guillermo Kaelin (1910-1992) fue gestor del Sistema de Seguridad Social en el Perú. Trabajó 16 años como director y superintendente general del hospital Rebagliati.

El Kaelin es un hospital nivel 3.

En la actualidad, el nosocomio tiene la capacidad para realizar cirugías ortopédicas, como prótesis de cadera, a favor de asegurados.

El modelo APP también se ha implementado en el recién inaugurado hospital Essalud del Callao, Alberto Leopoldo Barton Thompson.